



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Jueves 13 de Octubre de 1892.

Núm. 479.

SUSCRIPCIÓN

BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 Trimestre, pesetas . . . 3,50
 FUERA. . . Semestre. 6,50
 Año. 12
 EXTRANJERO Y UL- } Año. . . 25
 TRAMAR. }

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto a Vila.

Número 5 céntimos,
ATRASADO, DIEZ.

Imprenta, Redacción
y Administración

CUBOS, 3.- TELÉFONO N.º 100

Pago adelantado.

ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 6.²⁵
 En las restantes. 0.²⁵
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos. línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Eduardo.

SANTO DE MAÑANA.—San Calixto.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: a las 9 m., 686,2; a las 3 t., 686,7.

TEMPERATURA. } máx. sol 9,6; máx. sombra 7,6

min. omb. 4,7 reflector 4,0

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N.; 3 t., N. E.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Los Sres. Panduro y compañía, participan á su numerosa clientela y al público en general, haber recibido las novedades para la próxima temporada, así como también un extenso y variado surtido en impermeables para caballero y trajes de niño.

Por no poder atender á sus negocios, en muy buenas condiciones y barato se hace el traspaso de un almacén de carbones de cok y piedra. Para tratar con su dueño, Viuda é hijos de C. Lozano, Herrería en Burgos.

Se arrienda una casa, con corral y jardín, situada al final del paseo de los Cubos. Informará Juan Gómez Zamora, pasaje de la Flora, Burgos.

La corsetera madrileña, Tomasa Baonza, se ha trasladado, calle de S. Juan, 58-2.º

TABLA MACHICHEMBRADA

y cepillada de todas clases en pino rojo, blanco, tea y del país á precios económicos.

VIUDA DE LANDÍA Y SOBRINO.—Burgos.

2



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y medio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos, idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

PAÑOS Y NOVEDADES
DE
PASCUAL QUEMADA

El dueño de este acreditado establecimiento se apresura á avisar á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un inmenso surtido en artículos para la próxima estación, tanto en tricot, patenes trages, vicuñas y gergas, como en emboceria, gabares, pantaloneria y bonitos generos para abrigos de señora.

Precio fijo.—Plaza Mayor 54.—Teléfono núm. 123.

Puertas, balcones, ventanas, mamposterias y fregaderos, se venden. Espolón, 20

“SOL” CARRETES HILO. “SOL”

Artículo util y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

Café Imperial.—Se traspasa con todo el mobiliario este acreditado establecimiento. Plaza de Vega, 22, informarán.

Capotes de Monte, confeccionados. Isidoro Viejo. Paloma, 13.

Clases de Teneduría de libros por partida doble, Aritmética mercantil y Código de Comercio, por el profesor D. Tomás Villanueva, empleado del Banco de España. Lain Calvo, 38, 2.º

Luisa González, de regreso de su viaje á la Corte, llegará mañana, y tiene el gusto de anunciar á su distinguida clientela, que pone á su disposición los modelos de capotas y sombreros, conforme al último figurin, para la temporada de invierno.

Los quince días de estancia en Madrid, los ha dedicado exclusivamente á adquirir una esmerada colección, por eso hace que pueda ofrecer hoy lo más selecto y elegante de la moda. Casa Correo, entresuelo.

CRONICA LOCAL

Deseosos de tener á nuestros lectores al corriente de las maniobras que van á efectuarse en este distrito, hemos encargado á una persona competentísima en estas materias que diariamente nos dirija una carta con noticias de cuanto ocurra.

Hoy empezamos la serie de cartas, publicando la que en otro lugar verán nuestros lectores.

Ha tomado el hábito en el colegio de PP. Agustinos descalzos de Monteagudo, Navarra, el joven del pueblo de Virués en esta provincia D. Anselmo Ruiz.

En el pueblo de Zazuar se han presentado algunos casos de la enfermedad variolosa en las personas, por lo que la autoridad local ha dado conocimiento á la gubernativa de la provincia á fin de que se adopten las prescripciones sanitarias para evitar la propagación y extinguir el contagio.

El señor gobernador civil de esta provincia ha recibido una carta de la Excelentísima señora doña Josefá Olivan de Coello, que expresa los más vivos sentimientos de gratitud hacia los habitantes de Burgos, manifestando que su esposo experimentó una gran satisfacción al tener noticia de que tanto se interesaba por él una ciudad de la que siempre conservaría los mejores recuerdos.

Según dicha señora dice, el general ha entrado ya en el período de convalecencia y se espera que en breve estará de todo punto restablecido.

Así lo deseamos.

El vicepresidente de la comisión provincial de Burgos, D. Gregorio Gutierrez, ha recibido del reverendo padre Martín la siguiente afectuosa carta, contestando á la comunicación que aquella le mandara para felicitarle por su nombramiento de general de la Compañía de Jesús.

«Agradezco con el más profundo respeto la felicitación que me dirige la ilustre comisión provincial de Burgos en su nombre y en el de la Exema. Diputación.

Se suelen estimar los parabienes que se reciben, ó por la dignidad de la persona que los dá, ó por el afecto que con ella nos une.

En la presente enhorabuena descubro ambos títulos de estimación, pues á la respetabilidad de la comisión que me felicita, se añade la circunstancia de ser de la provincia de Burgos, país queridísimo, que me vió nacer y al cual amo de todo corazón».

Por acuerdo de la comisión provincial del día de hoy han sido admitidos en concepto de alumnos de la academia de dibujo, sita en la casa del Consulado, los jóvenes Eugenio Arnaiz Casado, Cesar Villanueva Miñón, José Trespaderne Hermandado, Felix Calvo Fuentes y Pablo Ibeas Arnaiz, todos los cuales reunían las condiciones que exige el reglamento.

Un jóven de esta localidad fué anoche conducido á la oficina de la guardia municipal por haber promovido un escándalo, amenazando á una jóven en los portales de la plaza mayor, á causa de los desdenes que aquella le manifestaba.

Una mujer fué también conducida ayer al cuarto de corrección de San Gil, porque en medio de su estado de embriaguez turbó el orden público y amenazó á varias personas, entre ellas algunos representantes de la autoridad.

En la villa de Briviesca y pueblos comarcanos se ha verificado la operación de la vendimia.

Los viticultores se muestran satisfechos del resultado de la cosecha, que aunque no igual en cantidad á la del año anterior, la excede con mucho en calidad, llamando la atención el exuberante desarrollo de la uva, y prometiéndose por consiguiente en el presente año sacar un excelente chacolí, que podrá competir con los mejores.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de la clase de quintos de administración y tercero del gobierno civil de esta provincia D. Narciso García-Mochales Smith, que ha reemplazado á D. Benigno Piñan, destinado al gobierno de Valladolid.

La función del barrio de Villimar se verificó en el día de ayer en medio del mayor orden, sin que haya ningún incidente desagradable que lamentar.

Las muchas fiestas religiosas que había en la población y los festejos públicos fueron la causa de que la concurrencia fuera tan numerosa como era de esperar.

Sin embargo, la animación fué grande, y los que descaban expansionarse pudieron virificarlo á sus anchas.

Después de recibir los santos sacramentos y á la avanzada edad de 88 años ha fallecido en esta población la señora doña Rafaela Gonzalez Ortiz, viuda de don Francisco Bajo.

Acompañamos en el sentimiento á la familia de la finada.

En el sud-expreso de esta tarde ha salido para Madrid el Presidente de la Diputación provincial Sr. Gonzalez de Medina.

Dos recursos, uno de súplica y otro de nulidad, se han interpuesto, según nos dicen, contra el auto dictado por la Sala de lo criminal (sección primera) en el tan comentado incidente sobre la fianza que debe prestar la Compañía del Norte en la causa del choque de trenes.

Acerca del concierto provisional celebrado con el gremio de fabricantes de cerillas fosforicas para el monopolio de dicho artículo, el señor delegado de Hacienda ha publicado en el *Boletín oficial* una circular, de la que copiamos el siguiente párrafo:

«Según alguna de las cláusulas del indicado convenio ó concierto que debe elevarse á escritura pública, previa la constitución de la oportuna fianza, antes del día 16 de Noviembre próximo, aquel monopolio debe empezar á surtir sus efectos en la Península é islas Baleares el día 1.º de Enero de 1893; señalándose el plazo comprendido hasta esa fecha, para que el comercio pueda expender ó dar salida á las existencias que tenga del género que, desde dicho día ha de quedar estancado; y que por consiguiente, á partir de la misma fecha solo el gremio de fabricantes ó las personas por este autorizadas podrán elaborar, conservar, conducir y vender legalmente, ó sea sin incurrir en las penas que la legislación vigente señala á los defraudadores de la Hacienda pública.»

La junta administrativa de Mazueco de Lara, ha acordado el acotamiento de sus términos respecto de todos los forasteros, en virtud de la información posesoria aprobada por la Diputación provincial, quedando asimismo prohibida la mancomunidad de pastos, por no existir dato alguno que la acredite.

Café Universal.—*Teatro Guignol*: Primera función á las ocho; segunda idem á las nueve; tercera idem á las diez; cuarta idem á las once.

Subastas.—El día 14 del mes actual á las once de la mañana se venderá un caballo declarado inútil en la casa-cuartel de la Guardia civil de esta capital, calle de Santa Clara, núm. 61.

Vacantes.—Se halla vacante la plaza de guardia municipal de Villagonzalo Pedernales con el haber anual de 30 fanegas de trigo y cebada, pagadas por trimestres vencidos. Las solicitudes se presentarán en la Alcaldía dentro del plazo de 15 días á contar desde la publicación del anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia. Al agraciado se le proveerá de casa para habitar por cuenta del ayuntamiento.

—También está vacante la plaza de veterinario de Grisaleña y la de Zuñeda, distante dos kilómetros de buen camino, con el sueldo anual de 70 fanegas de trigo bueno, pagadas en el mes de Septiembre por los pueblos, y casa para vivir, además es frecuente el herraje por haber en dichos pueblos muchas caballerías; el contrato será por 4 años, y la residencia del profesor será la de dos en cada pueblo.

Los que deseen obtener dicha plaza y reúnan las condiciones necesarias presentarán sus solicitudes en la Alcaldía, acompañadas de la hoja de méritos y certificado de buena conducta, en el término de 20 días á contar desde la inserción del anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 14 de Octubre de 1892:* Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de Aranda entre D. Pedro Ponce Sancho y D. Cirilo del Val Campos, sobre subsanamiento de los defectos de una escritura: ponente, Sr. Morales, abogados defensores Licenciados Merino Sanz y Fernandez Izquierdo: Secretaria de Sala de Jalon.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 14 de Octubre de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad, cuarto capitán: reconocimiento de piensos, artillería, primer capitán: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino Gomez Solano.

Mercados.—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, merluza á 1,70 pesetas el kilo, congrio de 1,10 á 1,70, y sardinas de 0,60 á 0,70, bonito á 1,20, rodaballo á 0,90, platusa á 1,20, calamares de 1,10 á 1,60 y mazote á 1,60.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 8 bueyes, 1 ternera, 24 carneros, 17 ovejas y 3 cerdos.

El precio del tocino y lomo ha subido dos céntimos en kilo en el banco regulador, en uno de los cerdos sacrificados para la venta de hoy.

—El de cereales de hoy en esta capital ha carecido de importancia siendo escasas las entradas y mucha la sollicitación.

En el trigo se ha notado una pequeña baja.

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Mariano Lorente Miñón, de 45 años, Villalón 5; Amalia Centeno Espiga, de 16, Moneda 7; Julio Fernandez Izquierdo, de 54, Vitoria 18; Aquilina Garcia Perez, de 9, Poco Seco 4; y María Consuelo Murga Hernando, de 3, Fernan Gonzalez 38.

Los niños enfermizos y delicados se desarrollan con su uso.

(Desconfiar de las imitaciones)

Madrid 7 Enero de 1886.

La *Emulsión Scott* de aceite puro de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa que dispongo en aquellos niños que su organismo está empobrecido, me da excelentes resultados, y tengo una verdadera satisfacción al manifestarlo por escrito.

Dr. E. SALCEDO.

Con motivo de la proximidad del cambio de estación, creemos oportuno recordar á nuestras lectoras la conveniencia de contar con un periódico como *La Moda Elegante*, que ha llegado á constituir una verdadera autoridad en el ramo de modas y á ser guía y auxiliar inapreciable de las señoras y señoritas, cualquiera que sea la posición social de éstas.

Entre las condiciones que hacen de *La Moda Elegante* un periódico realmente indispensable en las casas de familia donde impera el buen gusto y el amor á la economía bien entendida, hay que mencionar, en primer término, la de ser un periódico útil, esencialmente práctico, cuyo coste no grava el presupuesto doméstico con un gasto superfluo; antes bien reporta una economía positiva, porque tomando por norma los numerosos modelos y hojas de patrones que da *La Moda Elegante*, las madres de familia pueden presidir á la confección, en casa, de las prendas más usuales de vestir, para señoras, señoritas y niños.

En las principales librerías, y por la Administración de *La Moda Elegante*, Alcalá, 23, Madrid, se facilitan números de muestra, gratis, á todas las personas que deseen conocer esta interesante publicación.

Maniobras militares en el distrito de Burgos.

Querido director: ¡Qué impresión de hielo producen los raquífcos similes de maniobras á que con tanto entusiasmo se dedica nuestro ejército en la presente estación!

Mientras otras naciones completan las unidades tácticas de uno ó dos de sus ejércitos con reservas y ganado de requisición para que funcionen los organismos á quienes está encomendada la recluta y la requisa, ensayan la movilización y concentración de todos los elementos de esos mismos ejércitos al pié de guerra, utilizando los medios todos para marchar que ofrece el país, y realizan un supuesto estratégico y táctico lo más aproximado posible á la realidad, sacando provechosas enseñanzas, entre las cuales resulta de capital interés la idea de que esos ejércitos en el papel, en un plazo marcado de antemano, se concentran por grupos, se visten y arman tomando puesto después en la formación preparatoria ó inicial del ejército á que pertenecen, nosotros, apenas si podemos formar un puñado de hombres en cada división, desprovistos casi de artillería y en absoluto de columnas, de municiones, ambulancias, aprovisionamiento, puentes, telégrafos, tren de equipajes y otros elementos, impropriadamente llamados auxiliares, pues que son importantísimos en la guerra.

Nuestros generales, ya que en la paz no pueden lucir sus iniciativas, se ciñen á nuestros regimientos, sabiamente escritos, y los oficiales y soldados muestran la sólida instrucción de detalle que han recibido, y hacen gala de su proverbial entusiasmo, factores importantísimos para el resultado del combate.

Pero falta dinero y es imposible pedir más. La culpa no es de nadie. Prueba de ello son las que, dispuestas con excelente criterio, dentro de los elementos disponibles, van á celebrarse en este distrito militar, y las cuales tengo la misión de dar á conocer á los lectores de su popular DIARIO.

Supuesto estratégico. Un ejército invasor ha llegado á posesionarse de toda la orilla del Ebro desde Miranda á Logroño. Después de pasar el río, se mueve en dirección á Burgos, primer objetivo de sus operaciones, desde sus posiciones en el Ebro. Reunido el ejército defensor en Burgos, marcha á oponerse al enemigo, disputándole la llegada á la capital. El enemigo intenta llegar á Burgos por Nájera, Santo Domingo y Belorado, é igual camino en sentido inverso recorre la defensa, oponiéndose á la invasión.

Para realizar este supuesto, admirablemente entendido, se forma una columna mixta en Logroño al mando del excelentísimo señor general de brigada D. Fermín Jáudenes, compuesta del regimiento infantería de Bailén, un batallón del primer regimiento de zapadores-minadores, dos escuadrones de cazadores de Albuera y una batería del primer regimiento montado, constituyendo la columna que invade, y cuyo juez de campo es el señor coronel del regimiento de Albuera.

La defensa, á cargo del excelentísimo señor general de brigada D. Francisco Gómez Solano, se compone de dos batallones de tres compañías del regimiento infantería de la Lealtad, un batallón de cuatro del de San Marcial, dos escuadrones de lanceros de España y una batería del tercer regimiento montado, siendo su juez de campo el señor coronel del regimiento de artillería.

La batería afecta á la columna Jáudenes salió esta mañana para pernoctar en Belorado, y el 14 en Santo Domingo, á donde llega el 15, procedente de Logroño, por Nájera, el resto de la columna.

La columna Solano sale el 14 de Burgos pernoctando en Zaldundo y pueblos próximos, y el 15 llega á Belorado.

Desde estas posiciones avanzan ambas columnas el día 16, toman contacto, se encuentran y chocan, volviendo á pernoctar después del choque á sus anteriores posiciones.

Al día siguiente, salen ambas para los puntos de partida, alojándose el 18 en sus cuarteles respectivos.

Las proporciones en que entran las tres armas de combate en la formación de las columnas está bien entendida, pero causa desagradable impresión el que de dos regimientos de infantería que guarnecen á Burgos no pueda formarse más que tres batallones de tres compañías, que no constituyen unidades tácticas, y cuyo número no excederá seguramente de mil hombres. Los escuadrones de lanceros de España llevan dos secciones de tiradores cada una, teniendo en cuenta que van á servir como caballería ligera en el servicio de exploración, y la naturaleza del terreno donde se supone que tendrá lugar el choque.

Las baterías afectas á ambas columnas son baterías anfibia, pues llevan tiros de seis mulas que es el ganado de arrastre asignado á cada carruaje al pié de paz y

para sólo las piezas, y dos carros por igual ganado arrastrados, que con las piezas y tiros de ocho mulas forman el escalón de maniobras al pié de guerra, faltándoles el indispensable segundo escalón.

Ambulancias, columnas de municiones, secciones de aprovisionamiento y servicios especiales á cargo del cuerpo de ingenieros, los tendremos cuando el 4 por 100 interior valga á 200.

Hasta mañana, que le daré cuenta de la ejecución que corresponde al día.

Z.

13 Octubre de 1892.

CARTA DE MADRID

Madrid 12.

Madrid ha amanecido hoy de fiesta. La mayor parte de los balcones lucen vistosas colgaduras y banderas de las naciones de América. Por las calles á todas horas un gentío inmenso, y parándose frente á las fachadas adornadas con mayor gusto. Desenellan entre éstas el Círculo de la Unión Mercantil y algunas casas de comercio. También es digno de mención el Centro instructivo del obrero, de la calle Mayor.

A las siete de la mañana todas las músicas de la guarnición y de los asilos con las bandas de cornetas, han recorrido la población tocando diana.

Los periódicos han dado notables extraordinarios que se han agotado con gran rapidez.

En suma, Madrid presenta hoy un golpe de vista deslumbrador, lleno de luz de color y animación desusadas.

* *

A las tres de la tarde se ha verificado en el Paraninfo de la Universidad la sesión preparatoria del congreso pedagógico, que ha estado muy concurrida. Presidió el señor Labra pronunciando un elocuente discurso de bienvenida, que fué contestado con frases de gratitud por un congresista americano, cuyo nombre no recuerdo.

Se distribuyeron los trabajos presentados entre las secciones, y se levantó la sesión.

Mañana se verificará la sesión inaugural, á la que asistirá el señor ministro de Fomento.

* *

A las nueve de la mañana se han reunido en la Universidad la mayoría de los estudiantes de Madrid, y después han ido acudiendo las comisiones de las Universidades é institutos de provincias, de la Academia general militar, Escuelas de ingenieros de Montes, que se halla establecida en el Escorial, los representantes de las Universidades extranjeras, una compañía con escuadra y música del colegio de huérfanos de guardias civiles y otra del de carabineros.

A las diez se ha organizado la manifestación, en la forma designada previamente y que han dado á conocer los periódicos.

La carrera estaba concurridísima, siendo poco menos que imposible el tránsito. Algunos curiosos que han recorrido todas las calles de la carrera, calculan que pasan de 200.000 las personas que había.

Al salir la manifestación, una sección de la guardia civil montada abría paso entre la multitud con no pocos esfuerzos.

Los estudiantes de Madrid y las comisiones del extranjero y provincias llevaban cada facultad el estandarte respectivo, ascendiendo el número de éstos á más de sesenta. Los manifestantes se calcula que pasaban de 10.000. Durante la carrera han vitoreado á Colón, España, y los Reyes Católicos.

Por efecto del gentío, el paso de los manifestantes era dificultoso, y hasta poco después de la una no han llegado á la plaza de Colón, donde se levanta la soberbia estatua del inmortal navegante. En este punto los aplausos y vitores no cesaban, y una comisión ha depositado una corona en el monumento. Después han seguido por el paseo de la Castellana hasta la estatua de Isabel la Católica, donde han depositado otra corona y se ha disuelto la manifestación.

*
*
*

Esta tarde á las tres se ha celebrado la sesión apologética en el Ayuntamiento. Los concejales han asistido de rigurosa etiqueta, los mæceros y alguaciles han vestido uniforme de gala.

Los señores Escobar y Garcé Nuño han pronunciado discursos alusivos á la solemnidad que hoy se conmemora, y el alcalde señor Bosch ha puesto fin á la sesión con brillantes párrafos ensalzando las glorias españolas y terminando con un viva á la gloria inmortal de Colón á los Reyes Católicos, á la monarquía y á la dignísima persona que hoy la representa, siendo calurosamente contestado por dos concejales y público.

En los escaños había 18 ediles.

*
*
*

De entre el fajo de telegramas que ha recibido de provincias hoy esta agencia, dando cuenta de las fiestas celebradas con motivo del centenario entresaco las siguientes noticias.

En todas las capitales se ha cantado el *Te Deum* en las iglesias y se han celebrado festejos.

En Huelva S. M. con la corte y el séquito oficial se trasladó al monasterio de La Rábida é inauguró el monumento erigido en honor de Colón.

Se pronunciaron discursos entusiastas, y el acto resultó solemne y fastuosísimo por el brillo que los uniformes prestan á estas ceremonias.

La Reina firmó el decreto declarando fiesta perpetua el día 12 de Octubre; concediendo el Toisón de oro al duque de Veragua; y los siguientes indultos de pena de muerte á favor de Gregorio Magdalena Yaguas, sentenciado por la audiencia de Calatayud, por asesinato; Agustín Escartin Sancho, por asesinato y atentado; (audiencia de Alcañiz); Vicente Garrigues Paula, por parricidio y aborto. (audiencia de Valencia); Manuel Cazorla Revuelta, por asesinato, (audiencia de Toledo), y á Emilio Monllor Millán, por asesinato, (audiencia de Teruel).

También firmó un decreto de indulto general que concede rebaja de la cuarta parte de condena á los sentenciados á presidio y prisión mayores.

De la tercera parte á los sentenciados á confinamiento é inhabilitación absoluta y especial temporales.

De la mitad á los sentenciados á presidio, prisión correccional, suspensión y destierro, excepto cuando esta última pena haya sido impuesta por faltar á lo preceptuada en el artículo 44 del Código.

Se concede indulto total á las penas de arresto mayor y menor, multas y responsabilidad personal subsidiaria por insolvencia.

También total á los de imprenta y políticos comprendidos en el capítulo primero, secciones primera y tercera del capítulo segundo, ambos del título segundo, salvo artículos 198 al 202 inclusive, así como los capítulos primero, segundo y tercero del título tercero, y el artículo 273 del libro segundo del Código penal.

Exceptúanse los delitos perseguidos á instancia de parte.

Se recuerdan las prescripciones legales para ser acreedores á la gracia de indulto.

También comprende el indulto los delitos electorales cuyos reos hayan cumplido la mitad de la condena, menos los falsificadores, prevaricadores, cohecho, malversación, fraude, exacciones ilegales, robo é incendio.

El indulto alcanza á las posesiones de Ultramar.

*
* *

Mientras se verificaba la manifestación escolar, en el Circo de Rivas, á unos cuantos metros del obelisco de Colón, donde desfilaron los manifestantes y depositaban sus coronas, se celebraba la primera sesión del congreso de librepensadores.

Había muy poca concurrencia, tal vez por aquella causa ó porque en Madrid haya pocos librepensadores; ello es que apenas había unos 600 concurrentes, entre representantes de España y del extranjero y público.

Presidió el catedrático de la Universidad central señor Machado.

Tras breves frases del presidente, el señor Odon de Buen, catedrático de la Universidad de Barcelona, leyó varias adhesiones y manifestó que estaban representadas en el congreso más de 2000 asociaciones de todo el mundo.

Hicieron uso de la palabra varios delegados extranjeros en idioma francés, entre ellos Mrs. Buires, Loubet, el concejal del municipio de Bruselas Mr. Turonil y Magalhaes Lima. Este terminó su discurso dando un viva á la España republicana, y el delegado de la república colombiana otro á la pública universal.

El señor Francos leyó una poesía del poeta gallego Curros.

El señor Odón de Buen dijo que podía ir al congreso todo el mundo á discutir científicamente las ideas que sustentaba la reunión. No daremos nosotros—decía—el espectáculo de los mestizos é íntegros con La Seo de Zaragoza.

El presidente dió por terminada la primera reunión que duró dos horas.

Reinó el mayor orden.

*
* *

Ha circulado hoy el rumor en Madrid de que había fallecido en Lourizan uno de los yernos del eminente canonista señor Montero Ríos, víctima de un cólico.

La persona que me ha dado la noticia tiene motivos para saberlo de ciencia cierta, por lo cual me hago eco del rumor.

M.

DEL CENTENARIO.

(Notas de un provinciano).

Comenzaron al fin las fiestas: Madrid, esta población trasnochadora y por esto dormilona, oyó esta mañana desde la cama los alegres ecos de las bandas militares, que en todas direcciones recorrieron la villa, y dejando las ociosas plumas se echó a la calle.

¡Y cómo estaban las calles! Rebosaban de gente en todas direcciones; encontrar un coche, era difícil; entender lo que gritaban los vendedores en medio del ruido, imposible. Arrebatábanse de la mano los periódicos; *El Imparcial* y *El Liberal*, excediéndose á sí mismos, han dado por cinco céntimos números monumentales que se veían en todas las manos. Casi todas las casas ostentaban colgaduras, muchas de ellas banderas de distintos países, y algunas decoraciones caprichosas.

Desde mucho antes de las diez la calle de San Bernardo estaba intransitable; las representaciones de todos los colegios, de todas las escuelas, de todas las facultades, de las Universidades extranjeras y españolas, casi todas con caprichosos estandartes, la llenaban por completo. Veíanse lucir á lo lejos los brillantes uniformes de las academias militares, que han mandado representación numerosa; se oían de cuando en cuando los toques militares de las bandas de los colegios, y á cada momento un aplauso ensordecedor aturdió la calle; era que llegaba una comisión extranjera, que se acercaba una representación numerosa, ó simplemente, que los estudiantes tenían gana de divertirse, que siempre tuvieron fama de alborotadores, y esta mañana han demostrado que no menta la fama.

Después de órdenes y contra órdenes cien veces repetidas y desautorizadas cien veces, cuando el público que se agolpaba en la carrera estaba ya con harta razón impaciente, la manifestación ha conseguido ponerse en marcha, y si no con gran orden, con gran entusiasmo, han desfilado por las calles de Madrid *los hombres de mañana, las esperanzas de la patria*, la desesperación de los profesores. Referir el orden de la comitiva, el color de los estandartes, la calidad de las comisiones, las personas que las presidían, fuera tarea interminable. El público ha aplaudido la gallarda postura y el paso y marcial continente de los carabineros y los guardias civiles jóvenes y los huérfanos de Araúz, que con sus bandas de música y de cornetas han sido el principal aliciente de la fiesta, ha visto con curiosidad las representaciones extranjeras, y sobre todo se ha admirado del número inmenso de médicos y abogados en ciernes que han pasado ante su vista. Nombres no pueden citarse; el siempre popular catedrático D. Miguel Morayta marchaba junto al estandarte de la facultad de Filosofía y Letras, muy festejado por sus discípulos, y la presidencia estaba formada por el alcalde señor Bosch, el venerable rector de la Universidad, y un general, director de instrucción militar, si no estoy equivocado.

Como no estoy dotado del don de ubicuidad no me ha sido posible asistir á la sesión inaugural del congreso de librepensadores que se ha reunido á la misma hora y en la que iba á hablar el embajador de Méjico, Sr. Riva Palacio.

* *

En el Paraninfo de la Universidad y bajo la presidencia del Sr. Labra, se ha verificado á las 3 de esta tarde la sesión preparatoria del congreso pedagógico con asistencia de un público verdaderamente escogido, en el que figuraban personas de la notoriedad de Guier de los Ríos, Ruiz de Quevedo, Alas, Vidart, Salillas, y cien y cien más que no es fácil recordar.

La sesión inaugural se verificará mañana, y va á ser una notable solemnidad en la que harán uso de la palabra los Sres. Figuerola, Riva Palacio, Sanmartín, ministro de Fomento que presidirá y otros varios extranjeros y españoles.

Tal ha sido, reseñado á la ligera y con la precipitación consiguiente á lo avanzado de la hora en que escribo (7 de la tarde), lo mas notable que ha ocurrido en la villa del Oso, hoy primer día de festejos. Si por el éxito de los de hoy puede deducirse el que tendrán los restantes, ya puede asegurarse que será lisonjero.

Eloy García Concellón.

Madrid 12 Octubre 92.

INSTANTANEAS.

Hace cuatrocientos años.....



S
 P. A. S.
 X M Y
 J. P. O. F. F. R. E. N. S.

Sí: no hay en la historia fecha más solemne, á no ser la del nacimiento del hijo de la nazarena María en el establo de Belen, y no hay momento más hermoso para un hombre que aquel en que Cristobal Colón pisó tierra, el viernes 12 de Octubre de 1492.

Si al pisarla tuviese plena conciencia de la índole y magnitud del descubrimiento, acaso entonces Colón no realiza ninguno más: no pasa de allí: no hay fuerzas humanas que puedan resistir tanto gozo: Colón espira sobre la virgen arena de la primer playa americana.

Nadie ignora que Colón no tenía idea de encontrar continentes nuevos, ni archipiélagos de islas que perteneciesen al sistema de nuevas regiones desconocidas.

No es que navegase sin rumbo; al contrario, llevaba muy bien calculado su derrotero, y si por casualidad lo desviaba un poco más al oeste, en vez de tocar en Guanajani, iría á encontrar, según sus cálculos, fundados en las naraciones de Marco Polo, el Japón, la fantástica *Cipango*; ó inclinándose más al Sud oeste, las islas Filipinas, ó quien sabe si el gran continente oceánico, la bella Australia.

Era, de todas suertes, el viaje osado, generoso, y en las velas de las embarcaciones españolas temblaba, con palpitation de alas de seres divinos, el inmenso porvenir.

Colón, buscando las regiones más viejas del mundo, aquéllas donde se mecía la cuna de la humanidad y flotó el arca del diluvio y descendieron los arcanos portadores de la civilización, encontró las más nuevas, aquellas donde se había estacionado la edad de piedra, y donde, en las naciones más tultas, se vivía aún como vivían los griegos del periodo fabuloso y heróico, mal curados aún de la afición á los asados de carne humana.

Iba en pos el genovés aventurero de una decrepitud fastuosa, engolosinado por la leyenda del inconcebible lujo asiático, y encontró una juventud fresca y tímida, unas cabañas de ramaje, unos pueblos sencillos y desnudos, que como nuestros primeros padres en el Eden, no se avergonzaban de su desnudez candorosa; y en lugar del Catay cercado de murallas seculares, de la aurífera Manchuria, que cubrió de cicatrices la codicia del hombre, una naturaleza intacta, en capullo, que se entreabría brindando á los descubridores todos los puros aromas de su seno.

12 Octubre 92.

Emilia Pardo Bazán.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 12.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 64'37.

Barcelona 12.—Procedente de Suiza, ha llegado á esta capital el señor D. Arturo de Marcoartú, quien dará esta noche en el Fomento del trabajo Nacional, una conferencia sobre el arbitraje internacional y la neutralización de los istmos y estrechos.

Segun el Sr. Marcoartú, más de un millón de obreros ingleses han suscrito una exposición al Parlamento británico, pidiendo que se sometan al arbitraje las diferencias internacionales. Es posible que obreros catalanes, amigos de la paz, suscriban una exposición á las Cortes con la misma tendencia que la de los ingleses.

Carmaux 12.—A consecuencia de la orden del Prefecto, prohibiendo toda manifestación de Carmaux y en los pueblos vecinos, el diputado M. Baudin ha teleografiado al presidente del Consejo, M. Loubet, diciendo que si no se levanta dicha prohibición, la ciudad verá en ello una provocación que dará motivo á crear un estado en la opinión pública que agravará la situación actual.

Londres 12.—El periódico *The Standard* dice, con referencia á noticias de Berlin, que dos potencias aconsejarán al principe de Bulgaria, en el sentido de que no vaya á Constantinopla á fin de no causar agravio á Rusia.

Paris 12.—El periódico *Le Courrier* anuncia que el general Machahon, cuya salud inspira bastante cuidado, ha marchado por consejo de los médicos á Menton, donde pasará el invierno.

Buenos Aires 12.—Se ha completado el ministerio argentino con los nombramientos del Sr. Anchorana para ministro de Negocios Extranjeros, y el Sr. Latorre para el ministerio de Justicia.

Huelva 12, 11 mañana. (Urgente).—Se ha pretendido dar importancia al ligero choque que tuvo anteayer la nao *Santa Maria* con un crucero francés al entrar en este puerto.

El ilustrado marino, Sr Comas, comandante de la nao, me ha dicho que el accidente quedó reducido á un pequeño golpe que no causó daño á ninguna de las dos embarcaciones, añadiendo que la *Santa Maria* no pudo evitarlo por ir remolcada.

Tiempo hermoso, pero el cielo está hoy un poco cubierto, circunstancia que favorecerá la expedición á la Rábida.

Los muelles presentan en este momento un cuadro animadísimo.

Una concurrencia numerosa presencia los preparativos que hacen los barcos que irán á la Rábida.

Puerto Rico 12.—Hoy ha salido para la Habana el vapor correo de la compañía Trasatlántica, *Alfonso XII*.

Sierra Leona 12.—Ayer zarpó de este puerto el vapor correo *Larache*, de la compañía Trasatlántica, con dirección á Fernando Poó.

Viena 12.—Los emperadores Guillermo y Francisco José, asistirán á la representación de la ópera. Los periódicos hacen constar el carácter, no polífico, sinó altamente pacífico del viaje del Emperador de Alemania.

Carmaux 12.—En cumplimiento de la orden del Prefecto, patrullas de caballería, impidieron esta mañana circular á los huelguistas. En los alrededores de los pozos, varios huelguistas han sido detenidos, no sin que protestara de semejante hecho el diputado M. Baudin.

Nueva York 12.—Ayer noche ocurrió un choque entre dos trenes en el ferrocarril de Arieu. Han resultado numerosos heridos, de los cuales trece lo han sido de mucha gravedad. *Fabra.*

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA AUSTRIACA

GRAN FÁBRICA DE CERVEZA, MOVIDA A VAPOR
PROPIEDAD DEL EXCMO. SR. MARQUÉS DE VALBUENA DE DUERO,
establecida en Cajo (Santander).

En toda España es conocida esta marca por sus inmejorables condiciones. Probad una vez la cerveza de esta fabricación y no encontrareis en lo sucesivo otra que más os agrade. Pídase en todos los cafes y establecimientos.

Esta fábrica no servirá pedido alguno que no sea hecho directamente por su representante, único en Castilla y la Rioja: D. Gregorio Izquierdo Díez, Plaza Mayor, 30.—Burgos.

INOVEDAD! INOVEDAD! FABULOSA BARATURA

La aspiración constante del aficionado al alcance de todas las fortunas.

20

PESETAS
FRANCO DE PORTE
EN
TODA ESPAÑA

—:0:—

Gran ligereza

PESO
600 gramos

—:0:—



20

PESETAS
FRANCO DE PORTE
EN
TODA ESPAÑA

—:0:—

Pequeño volumen

Longitud 16 cent.
Altura 10 cent.

—:0:—

El *Phcebus Detective*, nuevo aparato instantáneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida, como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, galope, etc.

Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.

Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 pesetas en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.

Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, calle de Fernando VII, Barcelona.—Casa especial para los aficionados.

Única en España para toda clase de novedades fotográficas.

Se expende Gratis el GRAN Catálogo ilustrado con grabados.

Para conservar la salud y curar las enfermedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE
CARABANA

Salinas Sulfuradas, Sulfato-Sódicas, Hiposulfitadas.

Base purgante, $\text{NaO}, \text{SO IO}^3 \text{HO}$. - gr. 227 Depurativa NaS -gr. 00, 499

ÚNICAS DE SU ESPECIE
INTERESA Á TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABANA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABANA.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de terrenos salitrosos.

4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar las aguas al nacer.

El más seguro y eficaz medicamento actual de uso á domicilio en bebida y lavatorio.

Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiépéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas. — Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO
INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía

Depósito general por mayor, R. J. Chávarri, 87, ATOCHA, 87. — Madrid.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

AGENCIA ALMODOBAR

Puerta del Sol, 9, entres.º izq.ª.—Madrid.

La Epilesia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las Pastillas de Ochoa.

La Viruela

Curación rápida y segura con las Píldoras de Ochoa. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas píldoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS
DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Liera. Farmacias.

INVENCIONES FIN DE SIGLO ASOMBROSAS PRIMAS Á PRECIO REDUCIDO

Encargada la Administración de la **Agencia Mercantil é Industrial**, de popularizar é introducir en España, dos maravillas de la moderna industria recientemente creadas y de una indiscutible utilidad doméstica. se ponen á la venta por pocos días al increíble precio de **25 pesetas** cada objeto, remitiéndose por ferrocarril y bien embalados hasta la estación que se designe dentro de la península.



Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas

Alumbrado eléctrico en todas las casas

ÚLTIMA CREACIÓN

Resuelto el problema de la luz eléctrica portátil por la **LÁMPARA ZUNDEL**, todas las familias, hasta las de posición más modesta, podrán tener en sus casas este maravilloso sistema de alumbrado con gran economía, y una fuerza ó intensidad de **4 á 6 volts**.

Precio de cada lámpara con todos sus accesorios y dispuesta á funcionar

25 PESETAS

remitiéndose perfectamente embalada por ferrocarril, gran velocidad, y en porte pagado á todo el que remita **3 pesetas** más al hacer el pedido dirigido al Adm. de la **Agencia Mercantil é Industrial**. -- Rambla de Cataluña, núm. 128.

BARCELONA

Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas



MAQUINA DE COSER Á DOBLE PESPUNTE

Fabricación inglesa, sistema «Singer et White» (combinados) el sistema más sencillo, sólido, práctico y perfeccionado hasta el día. Modelo n.º 2 para familias: altura, 22 centímetros; largo total de la plataforma, 33 id. — Esta máquina hace punto de pespunte por los dos lados de la costura. C. se con la misma facilidad desde la tela más fina y delicada al más grueso paño. Se recomienda á las señoras por su sencillo manejo para coser vestidos, ropa blanca, trajes, y en general todos los trabajos de costura doméstica. Esta solidamente construida y un niño ó niña

pueden hacerla funcionar perfectamente. — Se remite completa, con agujas de recambio, lanzadera, 4 canillas, guía-costura, alcuza para aceitar, destornillador, etc. y bien embalada en sólida caja de madera. A cada máquina acompaña instrucción muy detallada para su manejo. — Se vende al precio increíble de **35 PESETAS**, remitiéndose por 4 pesetas más en porte pagado hasta la estación que se desea. — Los pedidos acompañados de su importe deben dirigirse al Administrador de la «Agencia Mercantil é Industrial», Rambla de Cataluña, 128, Barcelona.

NOTA — Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación, provincia, etc. para evitar equivocaciones en la remisión. — Es indispensable acompañar á las cartas de pedido el boletín correspondiente y el importe en libranza, letra, sellos ó cualquier valor de fácil cobro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correos. — Sin el boletín respectivo, el precio de cada objeto sería de 40 pesetas.

Se arrienda una tienda con gran almacén, cuadra y habitación. Fernan-Gonzalez, 53 y 55. Informarán tienda de «Singer», Espolón, 44.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 13.—8,50 m.

Hay absoluta carencia de noticias, porque toda la atención pública está concentrada en el centenario y los únicos telegramas que llegan son los referentes a los festejos.

Créese que muy pronto se acordará la suspensión del Ayuntamiento de Madrid y la destitución del Alcalde Sr. Bosch.

MADRID 13.—8,50 m.

Los periodistas de Pernambuco han dirigido un expresivo telegrama a «El Globo», saludando a la prensa española y manifestando que entre esta y la americana reina completa solidaridad.

Dicen también que se prosternan ante la memoria de Cristóbal Colón.

MADRID 13.—9,50 t.

En Hamburgo se registraron ayer 17 invasiones y 3 defunciones del cólera.

Se han cerrado las estaciones de desinfección por considerarlas innecesarias y se cree que el día 15 se declarará oficialmente desaparecida la epidemia.

Las cifras totales de las invasiones y defunciones ocurridas en Hamburgo a consecuencia del cólera son 17.910 y 7.588.

MADRID 13—4,30 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 69,40. Idem fin de mes, 69,40.

Idem exterior, 73,85. Idem Deuda amortizable, 78,45.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 000,00.

Idem idem de 1890, 97,50.

Acciones del Banco de España 364,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 126,50,

Cambios sobre París a ocho días vista, 14,75

Idem sobre Londres 28,90.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 64,28.

Mercado dudoso.